
Wahlperiode 2016/2021 
 
 
 

N i e d e r s c h r i f t 
 
zur 10. Sitzung des Finanzausschusses in der Wahlperiode 2016/2021 am Donnerstag, 
29.08.2019, von 18:00 Uhr bis 18:50 Uhr, Rathaus Bovenden, Großer Sitzungssaal. 
 
 
 
Anwesend: 
 

Teilnehmer Bemerkung 

 
stimmberechtigte Mitglieder 
 

Beigeordneter Prof. Dr. Jörg Magull  

Ratsherr Timo Albrecht  

Ratsherr Andreas Herz Als Vertreter für Ratsherrn Dr. Bodenburg 

Ratsherr Jörg Hoffmann  

Ratsfrau Ellen Riemann  

Ratsherr Bernd Riethig  

Ratsherr Jan Heinrich Risting  

Beigeordnete Marianne Stietenroth  

 
von der Verwaltung 
 

Bürgermeister Thomas Brandes  

Protokollführer Thomas Meder  

 
 
Zuhörer: Keine 
 
 

Hinweis: 
Diese Niederschrift bleibt bis zur 
Genehmigung durch den 
Finanzausschuss vorläufig! 
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Tagesordnung: 
 
Öffentlicher Teil: 
 
 1   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Feststellung 

der Tagesordnung 
 

   
 2   Genehmigung der Niederschrift über die 9. Sitzung am 28.05.2019  
   
 3   Verwaltungsbericht  
   
 4   Einwohnerfragestunde  
 Zur Beantwortung von Fragen zu Beratungsgegenständen und anderen 

Gemeindeangelegenheiten wird die Einwohnerfragestunde durchgeführt. 
Fragen, die den persönlichen Bereich betreffen, sind nicht zugelassen. 
 

 

 5   Jahresabschluss 2018 
Entscheidung über die Entlastung des Bürgermeisters sowie 
Unterrichtung über über- und außerplanmäßige Ausgaben im 
Haushaltsjahr 2018 

BV/558/2019 

   
 6   Mögliche Abschaffung von Straßenausbaubeiträgen im Flecken 

Bovenden; 
- Antrag der SPD-Fraktion im Gemeinderat zur Prüfung der Abschaffung 
der Straßenausbaubeiträge und der dafür bedarfsgerechten Erhöhung 
der Grundsteuer ANT/027/2018 
- Antrag der Gruppe CDU/FWG/BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN/FDP im 
Gemeinderat des Flecken Bovenden zur Zukunft der 
Straßenausbaubeitragssatzung im Flecken Bovenden ANT/028/2018 

BV/559/2019 

   
 7   Anfragen und Anregungen  
   
 8   Einwohnerfragestunde  
 Zur Beantwortung von Fragen zu Beratungsgegenständen und anderen 

Gemeindeangelegenheiten wird die Einwohnerfragestunde durchgeführt. 
Fragen, die den persönlichen Bereich betreffen, sind nicht zugelassen. 
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Protokoll: 
 
Öffentlich: 
 
TOP 1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, Feststellung der 

Tagesordnung 
  

Der stellvertretende Ausschussvorsitzende Prof. Dr. Jörg Magull eröffnet um 18:00 Uhr 
die 10. Sitzung des Finanzausschusses in der Wahlperiode 2016/2021. Er stellt fest, 
dass der Finanzausschuss zur heutigen Sitzung ordnungsgemäß eingeladen wurde 
und beschlussfähig ist. Zusammen mit der Einladung wurde die Tagesordnung 
bekannt gegeben. Änderungen der Tagesordnung werden nicht gewünscht. Der 
Ausschuss spricht Genesungswünsche für den Ersten Gemeinderat Lutz Kiefer aus, 
der länger erkrankt ist. 
 
 
 

TOP 2 Genehmigung der Niederschrift über die 9. Sitzung am 28.05.2019 
  

Die Niederschrift über die 9. Sitzung des Finanzausschusses wurde allen 
Ausschussmitgliedern zur Verfügung gestellt. Einwände gegen Form und Inhalt 
werden nicht vorgetragen. 
 
 
Beschluss: 
Die Niederschrift über die 9. Sitzung des Finanzausschusses in der Wahlperiode 
2016/2021 wird genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Der TOP wird mit 8 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
 

TOP 3 Verwaltungsbericht 
  

Bürgermeister Thomas Brandes erstattet folgenden Verwaltungsbericht: 
 
 
1. Nachtragshaushaltssatzung und –plan 2019 
Mit Schreiben vom 01.08.2019 hat der Landkreis Göttingen die aufsichtsbehördliche 
Genehmigung zum 1. Nachtragshaushalt 2019 vorbehaltlos erteilt. 
 
Die dauernde Leistungsfähigkeit des Flecken Bovenden nach § 23 KomHKVO wurde 
angenommen. Die Genehmigung erfolgte ohne weitere Auflagen und Bedingungen.  
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Gesamtbetrag Liquiditätskredit 
Der Gesamtbetrag des Liquiditätskredites beträgt (Stand 26.08.2019) 4.000.000,00€. 
Zum gleiche Zeitpunkt des Vorjahres belief sich der Gesamtbetrag auf 5.300.000,00 
Euro. 
 
 
 

TOP 4 Einwohnerfragestunde 
  

Es sind keine Zuhörer anwesend. 
 
 
 

TOP 5 Jahresabschluss 2018 
Entscheidung über die Entlastung des Bürgermeisters sowie Unterrichtung über 
über- und außerplanmäßige Ausgaben im Haushaltsjahr 2018 
Vorlage: BV/558/2019 

  
Der stellvertretende Vorsitzende Prof. Dr. Magull verweist zu Beginn auf das 
zusammenfassende Ergebnis der Prüfung, wonach das Rechnungsprüfungsamt keine 
Bedenken gegen die Erteilung der Entlastung sieht und gratuliert zu dem erfolgreichen 
Abschluss. Er dankt der Kämmerei für die gute Arbeit.  
 
Bürgermeister Thomas Brandes trägt die Beschlussvorlage BV/558/2019 sowie die 
Anlagen ausführlich vor und fast wesentliche Punkte zusammen. Er erläutert einige 
Kennzahlen, insbesondere die Reinvestitionsquote, die von 161% in 2014 auf 270% in 
2018 gestiegen ist. Hieran wird deutlich, dass die Verschuldung zwar steigt, aber 
gleichzeitig bilanzielle Werte geschaffen werden, die der Verschuldung 
gegenüberstehen. 
 
Beigeordnete Stietenroth dankt der Kämmerei für die gute Arbeit und stellt fest, dass 
das negative Ergebnis im Ergebnishaushalt ursächlich durch den Rückbau des 
Anbaus am Feuerwehrgerätehaus Eddigehausen entstanden ist. Sie bittet darum, 
dass zukünftig bei solchen Projekten auf Eigenleistungen verzichtet werden sollte. 
Außerdem weist sie auf S. 35 des Prüfberichtes hin, auf welcher die Miet- und 
Benutzungsbedingungen des Bürgerhauses Bovenden mit denen des DGH Lenglern 
verglichen werden. Diese seien ihrer Meinung nach nicht vergleichbar. Bürgermeister 
Brandes erklärt, dass es sich nur um eine Anregung handelt, die man zur Kenntnis 
genommen habe. 
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Ratsherr Risting äußert sich positiv über die Entwicklung der „Liquiditätsquote“. Er wird 
deshalb dem Jahresabschluss 2018 zustimmen und dem Bürgermeister 
uneingeschränkt Entlastung erteilen.  
 
Der stellvertretende Vorsitzende Prof. Dr. Magull weist darauf hin, dass im Programm 
„IKVS“ teilweise im Bereich der Kennzahlen andere Begriffe verwendet werden als im 
Prüfbericht. Bürgermeister Brandes erklärt, dass die Kämmerei hier eine 
Vereinheitlichung vornehmen wird.  
 
Nachdem keine Wortmeldungen mehr vorliegen, fasst der Finanzausschuss folgenden  
 
 
Beschluss: 
Der Jahresabschluss 2018 wird in der vorliegenden Fassung beschlossen. Gleichzeitig 
wird dem Bürgermeister vorbehaltlos Entlastung erteilt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Der TOP wird mit 8 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
 

TOP 6 Mögliche Abschaffung von Straßenausbaubeiträgen im Flecken Bovenden; 
- Antrag der SPD-Fraktion im Gemeinderat zur Prüfung der Abschaffung der 
Straßenausbaubeiträge und der dafür bedarfsgerechten Erhöhung der 
Grundsteuer ANT/027/2018 
- Antrag der Gruppe CDU/FWG/BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN/FDP im Gemeinderat 
des Flecken Bovenden zur Zukunft der Straßenausbaubeitragssatzung im 
Flecken Bovenden ANT/028/2018 
Vorlage: BV/559/2019 

  
Bürgermeister Brandes fasst die BV/559/2019 kurz zusammen und verweist auf die 
Sitzung vom 13.09.2018, in der sich der Finanzausschuss über die Abschaffung bzw. 
die Zukunft der Straßenausbaubeiträge ausführlich beraten und eine Entscheidung 
über die Anträge aufgrund der anstehenden Neuregelung der Grundsteuer vertagt hat. 
Er erklärt, dass sich an der damaligen Sachlage bislang nichts geändert hat. Die 
gesetzliche Neuregelung der Grundsteuer ist noch immer nicht beschlossen. Das Land 
Niedersachsen lehnt eine vollständige Abschaffung der Straßenausbaubeiträge ab.  
Weiterhin laufen noch beitragspflichtige Baumaßnahmen (Dorferneuerung 
Billingshausen). Eine Abschaffung der Straßenausbaubeiträge während laufender 
beitragspflichtiger Baumaßnahmen soll nicht erfolgen. Hierüber bestand Einigkeit in 
der Sitzung am 13.09.2018. Bürgermeister Brandes weist abschließend darauf hin, 
dass die Einnahmeausfälle kompensiert werden müssen. 
 
Ratsherr Risting betont, dass es die Grundsteuer auch im Jahr 2020 weitergeben wird. 
Er befürchtet, dass eine Nichtabschaffung der Straßenausbaubeiträge neue 
Infrastrukturmaßnahmen blockiere und stattdessen nur notdürftige Reparaturen 
durchgeführt würden. Er ist der Meinung, dass eine Abschaffung jetzt auf den Weg 
gebracht werden müsse und stellt daher folgenden  
 
Antrag 
 
Der Flecken Bovenden strebt die Aufhebung der Straßenausbaubeitragssatzung an, 
sofern eine ausreichende finanzielle Kompensation gewährleistet ist.  
Zu diesem Zweck wird die Verwaltung beauftragt, einen passenden Zeitpunkt für die 
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Aufhebung der Straßenausbaubeitragssatzung zu ermitteln, zu dem alle bereits 
begonnen Ausbaumaßnahmen endabgerechnet sind. Außerdem ist den kommunalen 
Gremien eine bedarfsgerechte Anpassung der Grundsteuer vorzuschlagen. 
 
Bürgermeister Brandes betont noch einmal, dass der letzte Abschnitt der 
Dorferneuerung Billingshausen voraussichtlich 2023 schlussabgerechnet werden wird. 
Vorher sollte eine Abschaffung der Beiträge nicht erfolgen. 
 
Beigeordnete Stietenroth und Ratsherr Riethig finden den gegenwärtigen Zeitpunkt 
ebenfalls kritisch und verweisen auf die unklare Neuregelung der Grundsteuer. 
 
Ratsherr Risting ist der Meinung, dass es einen klaren Schnitt, wie bei der 
Abschaffung den Kindergartenbeiträgen geben müsse. Diesen Vergleich hält 
Bürgermeister Brandes aufgrund der entsprechenden immensen Ungerechtigkeiten im 
gleichen Quartier für nicht passend.  
 
Nach kurzer Diskussion stellt der stellvertretende Vorsitzende Prof. Dr. Magull den 
Antrag zur Abstimmung. 
 
 
Beschluss: 
2 Ja-Stimmen, 6 Nein-Stimmen; Der Antrag ist damit abgelehnt.  
 
Prof. Dr. Magull schlägt vor, das Thema erneut zu vertagen, da eine Lösung politische 
Verlässlichkeit auf lange Sicht bringen muss. Die Neuregelung der Grundsteuer muss 
abgewartet werden. Diese muss bis Jahresende vorliegen. Er geht davon aus, dass 
die Verwaltung in der ersten Jahreshälfte 2020 die Auswirkungen kennt und 
entsprechende Modelle vorlegen kann. Nach kurzer Aussprache ergeht folgender 
 
 
Beschluss: 
Auf eine Aufhebung der Straßenausbaubeitragssatzung wird zum gegenwärtigen 
Zeitpunkt verzichtet. Die Verwaltung wird gebeten, diesen Sachverhalt bei Änderung 
der Sachlage, jedoch spätestens bis zur Jahresmitte 2020 im Finanzausschuss auf die 
Tagesordnung zu setzen. Bis dahin wird die Entscheidung über die beiden Anträge 
vertagt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
Der TOP wird mit 6 Ja-Stimmen, 2 Nein-Stimmen beschlossen. 
 
 
 

TOP 7 Anfragen und Anregungen 
  

Prüfung von Standflächen für Werbeflächen 
Ratsherr Herz erkundigt sich nach dem Stand zum Aufstellen von Werbetafeln im 
Flecken Bovenden.  
 
Antwort der Verwaltung: 
Die Gespräche zu geeigneten Standorten mit der Fa. Schwarz Außenwerbung GmbH 
sind noch nicht abgeschlossen. 
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TOP 8 Einwohnerfragestunde 
  

Es sind keine Zuhörer anwesend. 
 
 
 
 
 
 

 
Prof. Dr. Jörg Magull    Thomas Meder 
stellv. Vorsitzender    Protokollführer 
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